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Pilotage 

Une première année en autonomie 

 

Pour bien débuter ce rapport, il faut se souvenir d’où nous venons. En mars 2021, en pleine 

pandémie, la ville de Vernier proposait à ses habitants de participer à l’élaboration d’une toute 

nouvelle structure ayant pour but de faire vivre un verger récemment acquis. Durant toute 

l’année 2021, nous avons participé à différents ateliers concernant tant l’organisation de notre 

collectif que l’entretien concret de la parcelle. 

 

Le 25 septembre 2021, nous adoptions les statuts de notre association lors de l’assemblée 

constitutive. En décembre 2021, nous élisions un trésorier lors d’une assemblée générale 

extraordinaire. En avril 2022, nous signions une convention de partenariat avec la ville de 

Vernier. Pour finir, en mai 2022, nous inaugurions ce nouvel espace à disposition des habitants 

lors d’un après-midi festif en présence du Maire de la ville, Mathias Buschbeck. L’année 2022 

est donc notre réelle première année complète de fonctionnement associatif.  

 

Notre association agit et se développe sur deux axes pour le moment : la création d’une 

structure associative pérenne et l’exploitation même du verger. Ces deux axes seront 

développés dans la suite du document. Un point important réside tout de même dans la forme 

d’organisation que nous avons choisie. En effet, nous avons souhaité fonctionner selon les 

principes de la gouvernance partagée. Il s’agit d’une organisation très décentralisée qui permet 

aux personnes présentes de s’engager pour des tâches spécifiques (gestion des arbres, des 

récoltes ou de la communication) avec une remontée en collectif lors de réunions régulières. 

 

Pour terminer cette entame de rapport, nous tenons à remercier ici nos différents partenaires 

et soutiens : 

 

- Le conseil administratif de la ville de Vernier et spécialement M. Mathias BUSCHBECK 

- Le service de l’environnement urbain et spécialement MM Lionel PASQUIER, Romain 

GIGER et Christian BAVAREL 

- Les personnes qui nous ont accompagnés au départ, Olowine ROGG, Nour 

GAWARIAN et Lisa LEVI 

- Les voisins du verger et très spécialement la famille PETITE et M. RAFFINI. 

- Mebu (Mélina BUNTSCHU) pour la création du logo de l’association. 
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Mémoire (secrétariat, etc.) 

Des acquisitions de savoirs et des partages 

 

En 2022, les membres du Comité ont tenu des 

réunions opérationnelles une fois par mois pour 

discuter des projets en cours ou futurs. En mars, 

le Comité a décidé de se réunir tous les 9 de 

chaque mois ! Les réunions ont eu lieu au verger 

quand la météo le permettait ou dans des salles 

de réunion communales. La réunion de juillet 

2022 était une réunion organisationnelle qui a 

permis de rediscuter, redéfinir les cercles et 

réattribuer les rôles de pilotes au sein du Comité. 

Les réunions ont été tenues selon le mode de 

fonctionnement de la gouvernance partagée et ont été facilitées par les membres du Comité 

formés à ce type d’animation de séance. Les pilotes des rôles portent leurs dossiers en 

autonomie et présentent à chaque réunion les points d’information et ceux à traiter lors de la 

séance. 

Le contenu de panneaux d’information a été conçu et proposé à la Commune en amont de 

l’inauguration du verger pour afficher aux deux entrées du verger (validation et finalisation en 

cours par la commune). 

En 2022, plusieurs ateliers ont pu avoir lieu pour permettre de continuer à développer les 

compétences et connaissances des membres de l’association : atelier taille d’hiver et taille 

d’été, gouvernance partagée. 

En l’absence de solutions informatiques adéquates, la gestion des données et des savoirs est 

encore en gestation. Cette situation devrait s’améliorer dès lors que nous aurons les moyens 

de financer un site internet ainsi que différents outils de gestion en ligne de nos documents et 

données. 
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Vie associative (trésorerie, etc) 

Une année tranquille, de ventes prometteuses 

 

Durant cette première année de fonctionnement, nous avons ouvert un compte auprès de la 

Poste. Nous avons aussi envoyé les premières demandes de cotisation ainsi que les 

demandes de subvention. Il faut bien dire que nous partions de rien du tout. 

Durant l’année, nous avons vendu pour 535 CHF de confitures et autres préparations issues 

de la production du verger et du travail bénévole des membres de l’association. Nous avons 

aussi reçu 390 CHF de cotisations. En ajoutant les dons, nous arrivons à 937 CHF de rentrées. 

Les charges se sont montées, quant à elles, à 1458 CHF. Les poules nous ont coûté le plus 

cher avec 710 CHF qui leur ont été consacré pour l’achat de nourriture et l’entretien du 

poulailler essentiellement. Nous avons aussi acheté pour 367 CHF de matériel. Pour finir, nous 

avons dépensé 343 CHF pour la transformation des récoltes (pots de confiture, sucre, etc.). 

La différence a été prise en charge par certains membres de l’association en attendant une 

subvention communale indispensable pour mettre ne place nos différents projets. 
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Communication 

Une identité forte, une communauté encore à construire 

 

Notre association ayant la chance de compter 

une graphiste professionnelle dans ses rangs, 

cette dernière a pu coordonner toute la 

recherche d’une identité visuelle en partant 

des dessins des membres. 

 

 

 

 

Durant cette année, nous avons surtout réfléchi aux modalités de communication auprès du 

grand public que ce soit physique ou numérique. Nous avons tout de même ouvert une page 

sur les réseaux de Meta (Facebook et Instagram). Nous avons aussi publié un article dans 

l’ActuVernier, enregistré notre association sur le site de la commune et participé à l’accueil 

des nouveaux habitants. Nous avons débuté des contacts avec les écoles et EVE du quartier 

afin de prévoir des visites de classes qui se concrétiseront ce printemps normalement. 
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Célébration (fêtes, animations) 

Des premières rencontres prometteuses 

 

Nous avons vécu quatre événements marquant à rapporter ici : l’inauguration officielle du 

verger, la rencontre avec les voisins, la fête des récoltes ainsi que le mini marché de Noël. 

- Rencontre avec les voisins 

L’idée de ce petit apéritif était simplement de pouvoir échanger avec les voisins du verger, 

d’ouvrir le dialogue avec eux. Tous ont répondu à l’appel et nous avons pu échanger sur 

l’avenir du verger. Ce fut un moment très agréable et riche en échanges. 

 

- Inauguration 

Au mois de mai, le verger a été inauguré officiellement en présence du Maire, d’un 

représentant du bureau du conseil municipal et même d’une ancienne conseillère d’Etat. Il y 

avait aussi quelques membres de l’administration municipale. Cette petite fête a aussi 

rassemblé un certain nombre de membres de l’association et des habitants. Nous en avons 

profité pour faire visiter le verger et présenter nos ambitions pour la suite. 

 



7 
 

- Fête des récoltes 

Cette fête n’a hélas pas rencontré beaucoup de succès probablement en raison d’un défaut 

de communication. De plus, le temps était trop incertain pour permettre de rassembler 

beaucoup de monde. Néanmoins, les personnes présentes ont partagé un moment festif et 

très agréable. Nous avons pris bonne note de ces défauts et espérons faire mieux cette année. 

 

- Mini marché de Noël 

Pour bien terminer l’année, nous avons organisé un mini marché de Noël dans le but de 

rencontrer les habitants et de vendre notre production. Nous avons dû proposer cet événement 

le week-end de l’Escalade ce qui nous faisait craindre une faible fréquentation. Le jour même, 

il a neigé pour la première fois de l’hiver… Autant dire que nous craignions le pire ! 

Au final, nous avons rencontré un succès insoupçonné en réunissant une vingtaine de 

personnes et surtout en vendant presque tous nos pots de confiture. 
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Arbres fruitiers : 

Une année trop chaude et des nouveaux arrivants 

Le cercle « arbres fruitiers » a été 

actif durant toute l’année afin de 

garantir la bonne santé et le 

rendement des 23 arbres du verger. 

Les activités annuelles ont bien eu 

lieu, comme par exemple les tailles 

d’hiver, les traitements 

phytothérapeutiques au purin d’ortie 

et à l’ail, l’ablation des nids de 

chenilles ou des momies. En raison 

des canicules de l’été, il a été décidé 

de laisser les arbres s’autoréguler et 

de ne pas effectuer la taille d’été. 

Grâce à ces soins, les arbres se 

portent bien et les récoltes, 

détaillées au chapitre concerné, ont 

été bonnes. Nous avons par ailleurs remarqué que la majorité des arbres ayant bien donné 

cette année sont ceux ayant eu peu de rendement en 2021, ce qui semble aller dans le sens 

d’une production alternée. 

En plus de l’activité habituelle, des travaux ponctuels ont eu lieu cette année, comme la taille 

du cerisier côté route du Nant d’Avril, la taille du noyer et la coupe de certains arbres dangereux 

(organisées et réalisées par la commune). Nous avons surtout reçu 6 nouveaux arbres de la 

part de la ville de Vernier : un sureau, un noisetier, 2 poiriers à rissoles, un pêcher et un 

mirabellier, tous labélisés Pro Speacie Rara. 
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Prairie : 

Canicule et cheminements 

 

La prairie maigre du verger a cette année été fauchée une 

seule fois entre la fin mai et début juillet, à la main bien 

entendu. L’herbe récoltée a été séchée sur place puis 

entreposée afin de servir de litière aux poules durant toute 

l’année. La 2ème fauche annuelle, permettant de garantir 

une préservation optimale de la biodiversité, n’a pas pu 

être réalisée en raison de la sécheresse de cet été 

caniculaire. En effet, en laissant l’herbe à hauteur 

raisonnable, nous avons pu protéger le sol des brûlures du 

soleil et maintenir un minimum d’humidité. 

En automne, la prairie a été foulée bien plus que 

d’ordinaire mais de manière nécessaire en raison des 

travaux ayant eu lieu au fond du verger : l’ouverture du 

chemin pédestre, le déplacement de la parcelle 

appartenant à la Deutsche Schule, le défrichage complet 

du « quartier sauvage » sous le jardin de Mr Petite, la taille 

du noyer et la plantation de la haie nourricière. Les 

différents professionnels mandatés pour leur réalisation 

ont bien veillé à préserver l’herbe, notamment en fauchant 

mécaniquement des chemins pour leurs véhicules.  

La prairie étant un atout de taille pour le verger, les membres veilleront donc tout 

particulièrement en 2023 à protéger la prairie afin que sa splendeur ne pâtisse pas de cette 

année particulière. 
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Espaces sauvages 

Pour la biodiversité 

 

La gestion des espaces sauvages regroupe l’entretien des haies, la surveillance et l’entretien 

de l’espace contre le cabanon et la route du Nant-d’Avril ainsi que l’espace du coté de la 

Deutsche Schule (DSG). 

 

Concernant les haies, nous les avons taillées durant le mois de novembre. Il faisait encore 

tellement chaud en octobre que nous avons préféré repousser cette taille. De plus, la ville a 

planté des arbustes fruitiers divers autour de la nouvelle clôture à côté du nouveau chemin 

d’accès. 

 
Par contre, tout l’espace sauvage contre la DSG a été totalement coupé. Des arbres devaient 
être abattus car ils devenaient dangereux mais nous n’imaginions pas que tout serait nettoyé. 
Nous perdons donc un espace foisonnant de vie, de ronces et d’orties pour un agrandissement 
significatif de l’espace « cultivable ». 
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Récoltes et transformation 

Plus que 2021, moins que 2023… 

 

En 2021, nous avons appris à tailler, traiter et aider les arbres à rester en bonne santé. Cet 

apprentissage a porté ses fruits et c’est le cas de le dire ! En effet, malgré des conditions 

extrêmes, nous avons constaté une amélioration des récoltes. Nous insistons bien sur les 

conditions exceptionnelles de cette année avec une canicule qui n’en finissait pas et un 

manque d’eau durant tout l’été. Deux de nos arbres ont laissé tomber des branches pour se 

soulager, certains autres ont abandonné une grande partie de leurs fruits et certaines pommes 

sont restée très petites. 

 

Au chapitre des bonne nouvelles, les cerisiers ont donné environ 100 kg au printemps et le 

cognassier croulait sous les fruits en octobre. Nous avons pu faire une grosse centaine de 

pots de confitures et de gelées avec les cerises, pommes, poires, coings, raisinets, prunes et 

pêches. Nous nous sommes aussi équipé d’un petit pressoir qui nous a permis de faire notre 

premier jus de pomme 100% maison. Ce fût une très petite cuvée bue sur place par les 

membres du collectif. 
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Poules : 

Cette année 2022 a démarré avec un cheptel de 9 

poules : Harry, Coco, Crête blanche, Oasis, Crête 

molle, Crête chauve, Noire, Feu, Ibis, et du coq 

Norbert. Leur entretien est assuré par les 4 

membres du cercle poules, un membre ayant quitté 

le cercle et une autre l’ayant remplacé. Les poules 

sortent régulièrement et aiment nous tenir 

compagnie en dehors de leur poulailler lors des 

événements au verger. La ponte est sporadique et 

dépendante de la météo, en moyenne 6 œufs par 

semaine. La cohabitation avec les rats se passe 

bien mais leur population ne se régule pas de 

manière satisfaisante malgré nos efforts : aménagement de boîtes SMART de capture, 

utilisation de paille de fer, toile de jute, mousse expansive, remblai quotidien des trous avec 

des tuiles, des planches ou des cailloux. A la veille de l’été, nous avons installé des 

mangeoires automatiques afin de permettre aux membres du cercle d’espacer leurs 

passages et de profiter de vacances bien méritées. 

Durant l’automne, un grand nombre de poules sont décédées sans autre cause identifiée 

que la vieillesse. Fin 2022, il reste le coq Norbert ainsi que Harry, Coco, Crête molle et crête 

blanche. Cette importante mortalité nous offre l’occasion d’envisager une suspension de 

l’activité durant 2023 afin de rénover entièrement le poulailler et l’assainir des rats pour 

recommencer avec un nouveau et jeune cheptel. 
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2023 – 2024 

Consolidation, équipement et ouverture  

 

Maintenant que notre structure associative est en place et que nous maitrisons le verger, nous 

allons développer nos activités, nous équiper correctement et surtout ouvrir notre association 

à de nouveaux membres et à des partenariats. 

Pour atteindre ces objectifs, il nous faudra des moyens financiers. Nous avons donc demandé 

une subvention à la ville de Vernier d’un montant de 5500 CHF pour l’année 2023. De plus, 

nous somme en train de faire les démarches pour obtenir un soutien exceptionnel de la Loterie 

Romande. Pour finir, nous allons consacrer une grande part des récoltes 2023 à la vente de 

produits transformés. 

 

- Développement des activités 

En vrac, nous comptons améliorer la communication interne à l’association, mener des 

réflexions sur l’entretien des haies, voir pour modifier le bosquet de bambous, élaborer un 

projet de création d’une petite mare, finir de dégager les déchets non végétaux des espaces 

sauvages, mener une réflexion sur l’implantation de ruches. Nous comptons aussi mieux 

valoriser le foin issu de notre prairie, créer des meules à foin selon les anciennes techniques, 

assurer une enfance heureuse à nos nouveaux arbres, valoriser et diversifier la transformation 

de nos récoltes. 

- Equipement 

Pour réaliser tous ces projets, nous avons besoin d’outils de bonne qualité et en bon état. 

Nous avons décidé de nous équiper à neuf afin d’avoir un matériel correspondant exactement 

à nos besoins et d’une qualité irréprochable. Pour ce faire, nous sommes en train de réaliser 

un inventaire de nos besoins afin de déposer rapidement une demande de soutien à la Loterie 

Romande. 

- Ouverture 

Avoir des projets et des outils ne suffisent bien évidement pas pour faire tourner une 

association. Nous devons aussi augmenter significativement la quantité de membres prêts à 

s’engager pour l’association ! Pour ce faire, nous devons améliorer notre communication et 

faire parler d’avantage de nous. A ce niveau, nous avons demandé les moyens à la ville de 

Vernier de créer un site internet. Nous comptons aussi créer des panneaux réutilisables 

(communiquant sur les objectifs et activités du Verger) qu’on peut utiliser à diverses occasions 

(fête de la ville, brocante...) De plus, nous allons mieux communiquer sur nos présences au 

verger. Pour finir, nous allons organiser des visites pédagogiques du verger pour les classes 

de Vernier avec deux objectifs : sensibiliser les enfants aux thématiques liées à la biodiversité 

et faire connaître notre association à leurs parents. 

 


